

**Boletín semanal de noticias  
del 17 al 23 de agosto del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

[Texas mueve la barrera de boyas en el río Bravo más cerca de territorio estadounidense](#)

El Sol de Yakima 21/08/2023

Texas movió la barrera de boyas en el Río Bravo luego de las constantes protestas de los gobiernos de Estados Unidos y México. Este reposicionamiento se realizó un día antes de que se realice la audiencia en la que se decidirá el destino de las boyas, donde el Departamento de Justicia interpuso una demanda bajo el argumento de que esta barrera podría repercutir en las relaciones de México y representar riesgos humanitarios y ambientales.

[EEUU expulsó a 145.000 inmigrantes en la frontera en el último trimestre](#)

[EEUU expulsó a 145.000 personas migrantes en la frontera en el último trimestre]

El Tiempo Latino 18/08/2023

En los últimos tres meses, Estados Unidos ha deportado a más de 145 mil personas migrantes, además el DHS informó que continuarán imponiendo consecuencias a quienes no tienen una base legal para permanecer en el país, además que la mayoría de familias que intentan entrar son de Guatemala.

### [La salud de los niños latinos se deteriora en los estados con actitudes y políticas en contra de la inmigración, revela un nuevo estudio](#)

[La salud de los niños, niñas y adolescentes latinos se deteriora en los estados con actitudes y políticas en contra de la migración, revela un nuevo estudio]

CNN 17/08/2023

Según un estudio, los niños, niñas y adolescentes migrantes que viven en estados con leyes más estrictas para personas migrantes y con prejuicios sistemáticos son los más propensos a sufrir problemas de salud mental o trastornos físicos crónicos. Los investigadores utilizaron una muestra de 17.855 niños latinos, de entre 3 y 17 años, de la Encuesta Nacional de Salud Infantil realizada entre 2016 y 2020.

### [El USCIS hizo cambios en el programa de reunificación familiar para algunos ciudadanos: el paso a paso para aplicar \(en Cuba\)](#)

La Nación 17/08/2023

Los cambios realizados por DHS para solicitar TPS en Estados Unidos, como la solicitud en línea, estarán vigentes a partir del 18 de agosto. Así, las personas migrantes no tendrán que asistir a las oficinas gubernamentales de forma presencial, sino que podrán hacerlo todo electrónicamente. Además, los beneficiarios no tendrán que estar en sus países de origen para ser elegibles ni asistir a una entrevista en persona, el único requisito es que tendrán que estar fuera de EE.UU y contar con una invitación del DHS de un familiar ciudadano o residente.



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 👉 [climaenmovimiento.org](http://climaenmovimiento.org)

**México:**

## [Presidente Urge Implementar Plan De Ayuda A Países Pobres Para Contener Migración; México Y Estados Unidos Trabajan En Soluciones Conjuntas](#)

[Presidente Urge Implementar Plan De Ayuda A Países de Origen Para Contener Migración; México Y Estados Unidos Trabajan En Soluciones Conjuntas]

Hoja de Ruta Digital 21/08/2023

El presidente AMLO habló sobre la necesidad de implementar un programa para impulsar el desarrollo de América, “a fin de contener la migración forzada”. Menciona que los gobiernos no atienden las necesidades de trabajo y el bienestar de los pueblos porque no tiene presupuesto; planteó un plan de financiamiento para ayudar a estos países. Asimismo, AMLO reiteró que la migración se tiene que atender desde las causas para que las personas no se vean obligadas a salir de sus países.

## [Maestra abre una escuela para hijas e hijos de migrantes que piden asilo en México](#)

[Maestra abre una escuela para hijas e hijos de personas solicitantes de asilo en México]

Debate 19/08/2023

Mayuri Ramírez, una maestra proveniente de Honduras, abrió una escuela para hijas e hijos de personas solicitantes de protección internacional en México, ante la creciente llegada de personas a Tapachula, frontera con Guatemala. Ramírez destacó que los que tienen la iniciativa y el interés de asistir a la escuela son las niñas, niños y adolescentes. El salón se encuentra dentro del mercado Laureles en Tapachula; actualmente tiene 10 alumnos de Honduras y Haití.

## [Migrantes mexicanos se pierden y mueren a intentar cruzar a EU](#)

[Personas migrantes mexicanas se pierden y mueren a intentar cruzar a EU]

Aristegui Noticias 17/08/2023

El Instituto Nacional de Migración (INM) encontró dos cuerpos de personas mexicanas, quienes habían muerto en su intento de cruzar hacia EE.UU en el desierto

de Coahuila. El INM informó que 16 personas mexicanas fueron abandonadas por sus presuntos traficantes en el desierto; de este grupo 12 pudieron cruzar la frontera, mientras que cuatro se extraviaron en México. Además, siguen en la búsqueda de las otras dos personas, quienes no han sido localizadas todavía.

## **Guatemala:**

### [El drama y la desesperación de la migración de Guatemala a EEUU: "Quién le puede oír a uno ahí en el desierto"](#)

Público 18/08/2023

Desde el año 2010 hasta marzo 2023 se reportaron 817 personas desaparecidas en otros países ante el Ministerio de Relaciones Exteriores guatemalteco. Más de la mitad de estas personas tenían entre 18 y 30 años, quienes principalmente salieron de lugares cercanos a la frontera con México. Los datos de estas desapariciones no son públicos ni accesibles para las familias de las personas desaparecidas, “se consiguieron a través de solicitudes de acceso a la información pública realizados para esta investigación ante la Cancillería”.

### [Presidente habilita nuevas instalaciones del Centro de Emisión de Pasaportes en Zacapa](#)

Agencia Guatemalteca de Noticias 18/08/2023

El Presidente de la República y autoridades del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) habilitaron las nuevas instalaciones del Centro de Emisión de Pasaportes en Río Hondo. Se creó esto con el objetivo de que las personas guatemaltecas no tengan que viajar hasta la capital para sacar su pasaporte.

## **El Salvador:**

### [Migración Irregular en El Salvador disminuye un 43%](#)

Diario la Huella 19/08/2023

Según el último informe de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), la migración irregular de personas salvadoreñas hacia EE.UU ha disminuido en un 43%, convirtiéndose en uno de los países con menor flujo de migración irregular a EE.UU. Es más, El Salvador ya había abandonado el top 10 de países que viajan al país norteamericano en octubre de 2022, cuando antes estaba dentro del top 3.

## **Honduras:**

### [Autoridades de Honduras detiene a un coyote con 15 inmigrantes cubanos rumbo a Estados Unidos](#)

[Autoridades de Honduras detiene a un traficante de personas con 15 personas migrantes cubanos rumbo a Estados Unidos]

El Diario 21/08/2023

Personas migrantes de Cuba fueron detenidas mediante un operativo de seguimiento y vigilancia por la Dirección Nacional de Servicios Policiales Fronterizos en El Paraíso, frontera con Nicaragua, quienes se dirigen a la frontera de EE.UU. Estas personas viajaban en un autobús conducido por un traficante de personas.

### [Director del INM confirma error ortográfico en la libreta de pasaporte hondureño](#)

La Tribuna 17/08/2023

Se encontró un error ortográfico en los pasaportes de personas hondureñas (en vez de “pasaporte corriente”, dice “pasaporte coriente”, y el director del Instituto Nacional de Migración (INM) afirma que fue un acto deliberado del gobierno anterior. El gobierno anterior habría contratado directamente un millón de pasaportes en el 2021, y cuando el director actual asumió el cargo como director del INM pudo observar este error. El director habló con su antecesora, quien le comentó que “que era una medida de seguridad y que era un “error voluntario” para establecer la veracidad del documento”.

### [Más de 5 mil niños han regresado deportados a Honduras este año](#)

[Más de 5 mil niños, niñas y adolescentes han regresado deportados a Honduras este

año]

La Tribuna 17/08/2023

Hasta la fecha, más de 5,000 niños, niñas y adolescentes (NNA) han sido devueltos a Honduras, según información de Instituciones Privadas por las Niñas, Niños, Adolescentes, Jóvenes y sus Derechos (Coiproden). La mayoría de los NNA son devueltos principalmente desde EE.UU, México y Guatemala. El director de coordinación de Coproiden menciona que están tomando medidas en el ámbito educativo para poder garantizar un mejor acceso en esta área a los NNA que estuvieron fuera del sistema educativo.

## **Nicaragua:**

### [Los Cubanos Siguen Huyendo De La Isla A Través De Nicaragua](#)

[Las personas de Cuba siguen huyendo de la Isla a través de Nicaragua]

ADN America 18/08/2023

Según información recopilada, el panorama migratorio entre Cuba y Nicaragua ha experimentado un cambio significativo este verano, en especial en el aeropuerto de Managua, hasta 9 vuelos diarios llegan a Managua desde Cuba, especialmente debido al cierre de la frontera de Estados Unidos desde diciembre 2022 hasta la implementación del programa de parole humanitario.



**3. GATOENCERRADO, EL SALVADOR:**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para construir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

## Costa Rica:

### [Defensoría alerta sobre una nueva crisis humanitaria tras llegada de migrantes a la zona sur del país](#)

[Defensoría alerta sobre una nueva crisis humanitaria tras llegada de personas migrantes a la zona sur del país]

Delfino 22/08/2023

Según la Defensoría de los Habitantes, hubo una llegada masiva de personas en la frontera sur en Paso Canoas, y afirman que puede convertirse en una nueva crisis humanitaria en el país. Esto se da porque el número de personas que quieren entrar a EE.UU cruzando por el Darién se ha triplicado en agosto, incluso cuando EE.UU impide su ingreso de manera irregular. De manera específica, Costa Rica ha recibido a 2,500 personas cada día aproximadamente en la frontera con Panamá.

### [Ticos cierran frontera para exigir políticas estatales de migración](#)

[Costa Rica cierra frontera para exigir políticas estatales de migración]

Critica 17/07/2023

Un grupo de ciudadanos cerraron en protesta una calle en frontera con Panamá a fin de exigir a las autoridades de Costa Rica que se emitan políticas de Estado para el correcto flujo controlado de personas migrantes de Panamá. Los residentes ubicaron barricadas de plástico y algunas de acero para evitar el paso de personas y vehículos de un país a otro con el objetivo de llamar la atención de las autoridades, para que se pueda definir la línea de trabajo en cuanto al ingreso de migrantes con destino a los Estados Unidos.

### **Panamá:**

### [Más de 2.500 personas cruzan diariamente el Darién, la mayoría venezolanos](#)

[Más de 2.500 personas cruzan diariamente el Darién, la mayoría personas venezolanas]

El Pitazo 20/08/2023

Una media de 2.500 personas migrantes llegan cada día a Panamá en su viaje hacia Norteamérica tras cruzar la jungla del Darién, en la frontera con Colombia, lo que evidencia «una subida extrema» del flujo de estos viajeros irregulares, alertó este viernes el ministro panameño de Seguridad, Juan Pino. Este año, lo mismo que los dos anteriores, la gran mayoría de los viajeros son personas de Venezuela. Les siguen ecuatorianos, colombianos y haitianos, aunque hay nacionales de más de medio centenar de países.

### [Panamá alerta sobre repunte de la migración irregular](#)

Sierra Maestra 19/08/2023

El Ministro de Seguridad de Panamá alertó un repunte de migración irregular donde el

número de personas migrantes viajeras se ha triplicado, según un recorrido del funcionario por las estaciones de recepción migratoria en la selva del Darién. Por su parte, el Servicio Nacional de Migración (SNM) precisó en un informe que hasta el 17 de agosto más de 294.000 personas, de ellas un alto porcentaje de niños, niñas y adolescentes que habían cruzado la peligrosa jungla, número muy superior a las 248.000 que lo hicieron en todo el año pasado y las 133.726, de 2021.

## **Regional:**

### [#RedSafe: ¿Qué es y cómo funciona la plataforma de la Cruz Roja para migrantes?](#)

[#RedSafe: ¿Qué es y cómo funciona la plataforma de la Cruz Roja para personas migrantes?]

Expansión Política 17/08/2023

El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) lanzó RedSafe, una plataforma digital para brindar información de cuidado y otros servicios para prevenir y reducir los riesgos en tránsito, para personas de Centroamérica y México. Esta plataforma “no busca incentivar ni desincentivar la migración, sino contribuir a mitigar los factores de vulnerabilidad que enfrenta esta población a lo largo de la ruta migratoria”. La primera etapa de la plataforma para la región se enfoca en brindar información para personas en situación de movilidad humana; se han registrado más de 1,500 descargas desde junio. Asimismo, la CICR también abrió puntos físicos o Puntos de Atención RedSafe para que las personas reciban asesoría directa sobre el uso de la plataforma.

### [EEUU: Unas 23.500 personas ya se han registrado en centros de procesamiento de Colombia, Guatemala y Costa Rica](#)

Voz de América 17/08/2023

Aproximadamente 23,500 personas en Colombia, Guatemala y Costa Rica pudieron acceder a los centros de procesamiento para personas migrantes que fueron establecidos por el gobierno estadounidense. Específicamente, hasta el 10 de agosto se habían registrado más de 19,000 personas en Colombia y Guatemala a través de

[movilidadsegura.org](https://movilidadsegura.org). Por otro lado, el proceso en Costa Rica comenzó mediante invitaciones, en donde el ACNUR registró 4,500 personas.

## **Pronunciamientos e Informes:**

### [Necesidades críticas en las Américas | Agosto de 2023](#)

ACNUR 21/08/2023

Según el informe “Necesidades críticas en las Américas”, a finales de julio de este año solo se había alcanzado a cubrir un tercio de las necesidades financieras de ACNUR para 2023, gracias a donaciones de la comunidad internacional, el sector privado e individuos. El informe pone de relieve las operaciones con financiamiento más crítico, donde destacan las necesidades persistentes en Colombia, Costa Rica, Honduras y Brasil, entre otros países.

### [Autoridades de Panamá y Costa Rica intercambiaron experiencias y buenas prácticas migratorias y empleo](#)

En Segundos Panamá 18/08/2023

Del 16 al 18 de agosto, el Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral de Panamá y el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social de Costa Rica, efectuaron la séptima reunión del Comité Bilateral para la Implementación del Acuerdo Relativo al Mecanismo de Coordinación para Flujos Migratorios con fines de Empleo y Ocupación. Las principales temáticas a abordar se concentraron en cuanto a los seguimientos de acuerdos y acciones realizadas en atención a los migrantes trabajadores, además del intercambio de experiencias y buenas prácticas en la materia, entre otros asuntos de gran interés para ambos países en torno a una migración ordenada, segura y regulada.

### [Conferencia de prensa virtual con PDAS Miranda y PDAS Youth sobre cómo Estados Unidos aborda la migración irregular en el Darién](#)

US DEPARTMENT OF STATE 17/08/2023

Funcionarios federales destacaron que redoblarán sus esfuerzos para combatir la migración irregular por el Tapón del Darién, en especial atacar “a las redes criminales que manipulan y abusan de la gente durante esa trayectoria”. En especial se habló sobre las inversiones financieras que ha realizado Estados Unidos en el hemisferio occidental para abordar y disuadir la migración irregular, como los \$18 millones de dólares en ayuda humanitaria en el último año fiscal para atender las necesidades básicas de las personas migrantes que cruzan el Darién, así como también una iniciativa de desarrollo de más de \$4.2 millones de dólares en inversión en el sector privado para fomentar las oportunidades económicas en América Central.